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La séance du jour a pleine-
ment été occupée par le

pastoralisme et le loup, motivée 
par les nombreuses attaques
enregistrées sur les troupeaux 
en estive et les vives tensions
qui s’en sont suivies.

■Mise en place d’un groupe 
de travail dès la mi-décembre

Pierre Commenville, direc-
teur, et Bernard Héritier, prési-
dent, la Charte du PNE sur la 
table, ont présenté le consensus 
trouvé « pour répondre à la vo-
cation pastorale des Écrins et au
soutien dû aux éleveurs ». Una-
nimement, « par le dialogue et le
pragmatisme » entre tous les ad-
ministrateurs, représentants du 
monde agricole et des instances 
de tourisme, élus, techniciens 
du parc national, chasseurs,

représentants des associations 
de protection de la nature,
collectivités locales et commu-
nes en lien avec le PNE, sous 
l’égide de Cécile Bigot-Dekey-
zer, préfète des Hautes-Alpes, il 
a été décidé la création d’un 
groupe de travail collégial effec-
tif dès la mi-décembre. Toutes 
les composantes et compéten-
ces y seront réunies avec « mis-
sion de rechercher, au plus
près du terrain et des contextes
locaux, des moyens de protec-
tion pour réduire l’impact des 
attaques » par des solutions 
multiples.

Depuis 2014, le budget du
Parc destine 400 000 € à ce plan
d’action pour lequel 85 % du 
temps de ses agents est consa-
cré. Après l’opération d’installa-
tion de cabanes d’appoint dans 
les alpages, un canal radio 
d’alerte, l’éducation des chiens 
de protection, le conseil d’admi-
nistration du PNE continue à 
développer, en vaste partena-
riat, des pistes de protection
accrues.

Brigitte TEMPESTINI

Charte du parc national des Écrins en main, son directeur, Pierre
Commenville, aux côtés du président Bernard Héritier lors de la 
conférence de presse de ce jeudi. Photo Le DL/Brigitte TEMPESTINI

ÉCRINS  Alors que les débats autour du canidé sont toujours vifs, plusieurs annonces ont été faites ce jeudi 7 novembre

Le Parc au travail pour limiter l’impact du loup
Jeudi 7 novembre, dans les 
locaux situés au domaine 
de Charance, le conseil 
d’administration du parc 
national des Écrins (PNE) 
s’est réuni. Au cœur 
des débats : le loup.

■Le PNE conserve 
ses équipes
Devant l’intention minis-
térielle de réduire les
effectifs des parcs natio-
naux pour doter la créa-
t i o n  d u  o n z i è m e ,
ce lu i  de  Bourgogne-
Champagne, le PNE se
réjouit de conserver ses
équipes « grâce à la levée
de boucliers générale, à
l’union dans les actions et
le soutien notable des
Haut-Alpins, Joël Giraud,
député et Patricia Morhet-
Richaud, sénatrice », sou-
ligne Bernard Héritier.

L’INFO EN +

“La station nivôse Les
Écrins à la limite de

l’Isère et des Hautes-Alpes, à 
2 940 m, a atteint les 100 cm de 
neige le 3 novembre. C’est dans 
le top 5 des 100 cm les plus pré-
coces depuis 1983. La moyenne
d’atteinte des 100 cm est le 3 dé-
cembre. L’enneigement démar-
re assez fort cette année, et ce 
n’est pas fini” pouvait-on lire sur
Twitter, par @meteo60, mardi 
dernier. Et en effet, l’or blanc 
s’installe soudainement en ce 
mois de novembre 2019.

■Une année remarquable pour 
la précocité de chutes de neige

« Il y a des années avec des épi-
sodes neigeux marquants. Cette 
année est remarquable pour la 
précocité de chutes de neige 
abondantes, mais n’excède pas 
les records précédents. Le 6 no-
vembre 2000, par exemple, 
nous enregistrions 15 cm de nei-
ge sur la ville de Briançon et 
16 cm à Névache. Il n’est tombé 
que 5 cm cette semaine. Le 7 no-
vembre 2003, la gendarmerie de
Montgenèvre nous transmettait

ses données et relevait 40 cm 
dans la station. Nous n’y som-
mes pas encore. Plus loin, en 
1992, dans la station nivôse des 
Écrins, on comptait 154 cm de 
neige à l’issue de la première
décade. Cette année, nous enre-
gistrons 134 cm », précise
Valentine Marino, prévisionnis-
te nivologue de l’antenne
Météo-France de Briançon.

■Et pour la suite de l’hiver ?
« Globalement, nous avons

essuyé un mois d’octobre plus 
chaud que d’habitude, et depuis 
le début du mois de novembre, 
les températures sont plus bas-
ses que les normales. Après des 
mois secs, les précipitations se 
sont accélérées, et nous avons 
été bien arrosés. Évidemment, 
avec le froid, la limite pluie-
neige est plus basse que d’ordi-
naire », explique-t-elle. La spé-
cialiste ne s’engage toutefois pas
sur la suite de l’hiver : « L’ennei-
gement pour cette période est
supérieur à la normale de sai-
son, mais n’est gage de rien pour
la suite de l’hiver. Toutefois, 
nous attendons de nouvelles 
chutes conséquentes sur l’en-
semble des Hautes-Alpes dans 
quelques jours, notamment la 
nuit de jeudi à vendredi. »

V.M.

L’or blanc prend sa place dans le paysage en ce mois de 
novembre 2019. Un record de précocité. Photo Le DL/Valérie MERLE

BRIANÇON  Selon les relevés depuis 1983

L’enneigement, supérieur 
aux normales de saison

À 2 940 m, les 100 cm 
sont en général atteints 
le 3 décembre. Ce niveau 
a été constaté avec un mois 
d’avance, le 3 novembre.

D es clients applaudis
alors qu’ils repartent

sans avoir effectuer d’achats.
C’est une scène rare devant
un hypermarché. Elle a pour-
tant eu lieu ce dimanche
10 novembre après-midi de-
vant Géant Casino, à Gap.
Avec, dans le rôle des ap-
plaudisseurs, les manifes-
t a n t s  v e n u s  d é n o n c e r
l’ouverture du magasin le
dimanche après 13 heures.

Malgré quelques personnes
convaincues, la cinquantai-
ne de bloqueurs présents a
plus eu l’occasion d’échanger
des insultes et des menaces
avec des clients, mécontents
de ne pas pouvoir faire
leurs courses tranquillement.
Charge à la quinzaine de vigi-
les, seuls employés légale-
ment autorisés à travailler à
ces heures-là, de permettre
aux clients de faire leurs
emplettes dans de bonnes
conditions.

Gilets jaunes, membres de
la CGT et retraités formaient
la majorité des manifestants.
Au contraire, peu de salariés

de la grande distribution
semblent être présents. Un
employé d’un autre hyper-
marché gapençais soupçon-
ne « la direction de mettre la
pression aux salariés ». « Je
connais des collègues qui ont
été pénalisés pour s’être syn-
diqués », indique-t-il.

Christian Schuller, secrétai-
re général de la CGT pour les

Hautes-Alpes, abonde : « La
grande distribution est très
hermétique aux syndicats ».

Associer les paysans 
pour relancer 
le mouvement

Le représentant syndical ne
se décourage pas pour
autant, il compte associer les

paysans « à qui les grandes
surfaces imposent des prix
bas » au mouvement afin de
relancer la mobilisation.
D’autres comptent sur les fê-
tes pour redonner un coup
de fouet au mouvement.
Tous ne sont pas aussi opti-
mistes, certains craignent
que Géant Casino gagne la
guerre à l’usure.

La prochaine manifesta-
tion devrait avoir lieu le
17 novembre, week-end du
premier anniversaire des
gilets jaunes. Ces derniers
avaient déjà la tête dans les
préparatifs de la manifesta-
tion anniversaire qu’ils asso-
cieront à celle contre le
Géant Casino.

Baptiste LABARRE

Ce dimanche 10 novembre avait lieu la cinquième mobilisation devant Géant Casino contre l’ouverture le dimanche
après-midi. Une cinquantaine d’opposants étaient présents. Photo Le DL/Vincent OLLIVIER

GAP  Gilets jaunes, syndicats et retraités étaient présents hier encore devant l’hypermarché

Géant Casino : un cinquième 
dimanche de mobilisation
La manifestation contre 
l’ouverture de Géant 
Casino le dimanche 
après-midi a réuni 
une cinquantaine 
de personnes. Elle s’est 
déroulée dans le calme, 
malgré quelques 
moments d’agitation.

Un des prochains gros chantiers du conseil d’administration du parc national des Écrins, outre 
l’impact du réchauffement climatique sur la faune et la flore sauvage de son territoire, sera la 
révision de la Charte. À mi-vie de ses 15 années de validité, chacun de ses articles sera étudié pour
s’adapter aux nouvelles donnes climatiques, sociales, économiques, juridiques et tant d’autres 
« pour la gestion saine et apaisée de nombreuses problématiques » connues et inconnues.

La Charte en révision

Vinci autoroutes poursuit
ses travaux d’amélioration
de la bifurcation A8/A51,
qui consistent en l’aménage-
ment d’une nouvelle bretelle
pour mieux circuler à Aix-en-
Provence. Entamés en sep-
tembre 2018, ils doivent se
poursuivre jusqu’à l’été
2020. Pour une nouvelle éta-
pe, à savoir le bétonnage des
dalles du tablier. Pour les
automobilistes des Alpes du
Sud, cela implique des modi-
fications de circulation, la
nuit du jeudi 14 au vendredi
15 novembre, de 21 heures à
6 heures. La bretelle Nice
vers Gap sera ainsi fermée à
la circulation : les conduc-
teurs qui souhaitent rejoin-
dre Gap devront emprunter
la sortie Aix-Pont de l’Arc

(n° 30) et suivre l’itinéraire
de déviation. L’A51 sera aus-
si fermée entre Les Milles
(échangeur n° 5) et Jas-de-
Bouffan en direction de
Gap. “Les conducteurs en

provenance de Marseille et
souhaitant rejoindre Gap
devront emprunter la sortie
Les Milles et suivre l’itinérai-
re de déviation”, complète
Vinci.

Vinci autoroutes poursuit ses travaux d’amélioration 
de la bifurcation A8/A51. Photo illustration Le DL/Matthieu LACROIX
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Travaux A8/A51 : attention
pour rentrer à Gap, ce jeudi soir

La secrétaire d’État auprès de la ministre de la Transition
écologique et solidaire, Emmanuelle Wargon, sera en
déplacement dans les Alpes-de-Haute-Provence mercre-
di 13 et jeudi 14 novembre. Elle animera le jeudi, au
Théâtre Durance, un débat sur le thème de l’acceptabilité
des énergies renouvelables. René Massette, président du
conseil départemental, participera aux échanges.

Emmanuelle Wargon était venue en avril dernier à Puy-Saint-
André pour la signature d’un contrat de transition écologique. 
Photo archives Le DL/Justin MOUREZ
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Emmanuelle Wargon, secrétaire 
d’État, jeudi au Théâtre Durance
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